

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



SEMANARIO

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO

Y DE LA FEDERACIÓN ANARQUISTA IBERICA

A. I. T.

AÑO II

BADALONA, SABADO 1 DE MAYO DE 1937

NÚM. 31

## ¡PRIMERO DE MAYO! TRABAJADORES:

Manifestaos en este primero de Mayo histórico; de forma decidida contra el capitalismo internacional que pretende estrangular los principios de libertad de nuestro pueblo. En esta jornada de agitación social y revolucionaria encaminemos nuestros esfuerzos por las vías y defensoras de nuestras concepciones antifascistas

Recordemos la significación moral y revolucionaria del 19 DE JULIO, y al impulso de esta inolvidable jornada de libertad y justicia, vayamos todos a la conquista de los derechos del pueblo. RECORDEMOS TAMBIEN A LOS MARTIRES DE CHICAGO, AQUELLOS HEROES QUE DIERON SU VIDA POR DEFENDER LOS INTERESES DE LA CLASE OBRERA DEL MUNDO. La Revolución proletaria que estamos viendo reclama de todos el máximo sacrificio. HEMOS DE GANAR LA GUERRA. CADA TRABAJADOR DEBE SER EN LA LUCHA EL FIRME PUNTAL DE LA REVOLUCION. En estas horas solemnes la personalidad proletaria es la mejor garantía para el avance social. UNIDAD DE ACCION. DISCIPLINA, VALOR Y SERENIDAD. Seamos consecuentes en nuestros actos. Este primero de Mayo representa para la clase obrera la inauguración de nuevas tradiciones revolucionarias y de grandes actividades sindicales que revelarán la estructuración de los intereses sociales y terminen de una vez con el fascismo internacional que hoy invade parte de nuestro territorio con los criminales propósitos de esclavizar al pueblo y apoderarse de nuestra riqueza.

Levantémonos todos contra la reacción infame. LUCHA CRUENTA CONTRA LAS HORDAS MERCENARIAS. LA AGRESION FASCISTA HA DE SER CONTESTADA CON LA MAS CRUEL VIOLENCIA. Formemos el gran batallón de la libertad. Una sola consigna: GANAR LA GUERRA. El imperio del dolor debe ser eliminado. ARMAS Y CEREBROS AL SERVICIO DE LA REVOLUCION. Este primero de Mayo exige al proletariado una sola idea y un solo movimiento. Vamos de vencer y venceremos. Antes esta fecha histórica era la fiesta del trabajo. Hoy es una jornada libre que reclama actividad y sacrificio.

¡Camaradas! Que la grandeza moral del momento articule las virtudes creadoras del pueblo.

## ¡Adelante por la Revolución!

# ORIENTACIONES SINDICALES E IDEOLÓGICAS

Mirando al futuro próximo

## El problema sexual en la mujer

Uno de los problemas que la revolución ha de abordar con aquel interés máximo que requiere el porvenir de ella, es el del problema de educación sexual o sea la libertad sexual en la mujer y el de la maternidad libre. La mujer sobre todas las cosas ha de tener por nuestra parte, una mayor atención, para despertarla al conocimiento, de las reglas higiénicas y conocimiento de los medios anticoncepcionales. Son años de enandamiento pero que los seres de ambos sexos pero principalmente la mujer, vienen sufriendo, atados a los prejuicios de la falsa educación moral burguesa y el dogmatismo religioso.

Los pudibundos moralistas al uso han combatido, sin aportar pruebas naturales ni científicas, la libertad del hombre y la mujer, ha de disponer de su cuerpo cuando la naturaleza se lo pida, practicando ellos el liberejime más corruptor, fomentando la prostitución. Esta era para ellos la antelara de su relajada moral, sin tener en cuenta su aumento y que el mayor número de heritarras, lo dan esos juvenicas a las que se quiere ocultar la verdad de la vida sexual. El hombre aún que a escondidas burlando la vigilancia de sus padres, puede saciar sus deseos carnales en los prostíbulos en donde la amante ocasional sólo procura ganarse el condumio, sin importarle para nada aquella alma infantil que sin experiencias del acto fisiológico que realiza, está expuesto ha adquirir una enfermedad venérea.

A la mujer no le ocurre lo mismo, ya que sus órganos genitales son diferentes a los del hombre o sea, los depositarios del semen que esta eyacula produciéndose con ello el acto de la maternidad.

Por este motivo la mujer ha contenido sus deseos carnales más que el hombre, y cuando acudida se ha entregado a él, lo ha hecho sin conocimiento de las reglas higiénicas y eugénicas. Cuando el hombre no ha correspondido a aquella entrega con su amor y cariño, y la mujer se ha visto madre y abandonada, se ha producido la prostitución en el 95 por ciento de los casos, como medio de salvar su honra.

Para nada se ha tenido en cuenta en la educación de los hijos la ley biológica de dotación a los seres de los órganos genitales de la procreación para que al mismo tiempo que cumplian la misión augusta de creación de nuevos seres, satisfagan la necesidad fisiológica del natural goce sexual.

Hasta nuestros días, la sociedad cargada de prejuicios y taras consideraban un crimen la ejecución de la unión libre de dos seres, y la práctica del acto carnal, sin compromisos materiales sino los morales que trae apareado ello cuando hay conciencia de sus actos en quienes los realizan, si esta unión no iba precedida del consentimiento de los padres, la bendición

papal o la firma del polizonte mayor judicial. La libertad de amarse, de ser libres tanto espiritualmente como sexualmente, no era ni aún lo es en infinidad de casos, sino bajostos preceptos.

Así se daba el caso de uniones antinaturales, en donde el amor, ese perfume alado de las almas puras y noble, era una secundaria y en donde los contrayentes de esa unión, sólo aspiraban al goce personal sin tener en cuenta la sublimidad de ese acto, llegando a él sin preparación amorosa y sin conocimientos de la higiene y eugénicos. De esta guisa, se han producido y se producen esas generaciones llenas de taras materiales y morales.

Lo mismo los padres que la sociedad no se han preocupado para nada de la educación de sus hijos y componentes en este fundamental problema para la constitución de una sociedad físicamente fuerte y espiritual. Tanto unos como otra, sustenta la peregrina idea de que la mujer es criada más para el acto carnal, que para otra cosa, para la reproducción de la especie.

Para nada se tuvo en cuenta esa misma especie. Poco les importa que ésta se reproduzca carente de energía física, como llena de taras morales, herencia de una falta de preparación sexual. A la mujer se la mantiene en un porcentaje abrumador aún en plena concepción revolucionaria, es la más ignata ignorancia, no enseñándola ni las más elementales reglas de higiene.

Por ello a nadie debe extrañar que ésta sea en estos momentos de profunda observación guerrera fácil instrumento de placer y que la prostitución haya adquirido un contingente tan elevado en estos ocho meses entre los jóvenes.

La revolución en marcha, tiene el deber de abordar este problema no por decreto, ya que es de capital importancia para la formación moral de la nueva sociedad.

A parte del decreto sobre legalización del aborto, no se ha hecho nada. Este es un paso en el camino de la emancipación sexual de la mujer, pero no es todo lo que se debe de hacer, ya que aquel sólo resuelve el problema en parte. La generación consciente ha primordial de una sociedad de acreadores, moral espiritual y físicamente, ha de tener una especial propaganda por nuestra parte. Hablar al corazón de una mujer es cosa sencilla, halagadora para ella; hay que hablarla al cerebro, que es, el que en estos momentos ha de funcionar con normalidad.

Hay que liberarla del tutelaje castrador que sobre ella pesan como losa de plomo, de una educación moral, educándola sobre las normas eugénicas y las nuevas corrientes del amor libre y consciente.

Si la imaginación nuestra vuela a las regiones de lo desconocido: si ella es libre para pensar y forjar un mundo nuevo, dejemos también a la materia en libertad, para que vuelte en lo material de la vida y forme su nido de amor con arreglo a sus necesidades fisiológi-

## Los técnicos y las colectivizaciones

No es nuestro propósito entrar a debatir, en el presente artículo, las orientaciones que deben presidir la creación de leyes positivas reguladoras de las incautaciones de las empresas industriales. No.

Nuestro propósito se reduce a poner de relieve cuales deben ser las condiciones morales requeridas para que un compañero pueda desempeñar un cargo en un Comité de Empresa.

Dos tendencias, antitéticas por cierto, se disputan la primacía sobre la fijación de las cualidades que deben adornar a los que ocupan tales cargos. La tendencia de los técnicos, y la tendencia de los revolucionarios; se funden en dos visiones: la de los que creen que la industria es el mero desarrollo de una actividad productora específica, y la de los que sostienen que el negocio mercantil es la expansión organizada de una actividad social.

Según la primera teoría lo que debe primeramente tenerse en cuenta es la capacidad técnica de quién desempeña un puesto en cualquier Comité de colectivización; dicese que cuando un obrero carece de aquellas dotes de especialista en el ramo, desconoce la mayoría de sus resortes, no pudiendo, por esto simple hecho, hallarse facultado para desarrollar una labor de responsabilidad.

En cambio, la segunda tendencia sostiene—fundada en plausibles motivos como son la desconfianza que siempre inspiró a las Organizaciones el técnico, verdadero señorito que vivió aislado del problema obrero—que lo esencial es la capacidad sindical probada y reconocida, puesto que los técnicos, con ser muy entendidos, pueden imprimir a la Empresa un rumbo de marcado matiz capitalista, idéntico al señalado por el inhabilitado patrono, técnico al fin y al cabo.

Nosotros aceptamos y propugnamos la segunda teoría en toda su amplitud, bien entendido, saliendo al paso de parciales acusaciones, que el ser revolucionario no es sinónimo de ignorancia y analfabetismo.

Creemos que la misión verdadera del Comité de Empresa no consiste en la mera incrementación del negocio, si no en saber imprimir a la industria una marcha adaptada a la nueva estructura económica-revolucionaria.

Para hacerlo más claro—y aún cuando casi nos esté prohibida la palabra—diremos que la función del Comité de Empresa es una función sustancialmente política. En efecto, cuando uno de dichos organismos se enfrenta ante un problema de especialidad que debe resolver, puede hacerlo

perfectamente valiéndose del concurso del personal técnico, al cual está en sus atribuciones el requerir, para luego de oído su parecer, adoptar con pleno conocimiento de causa, la solución que más convenga.

No pretendemos remozar la clásica cuestión de si los técnicos pueden suprimirse, aún cuando comprendemos muy bien el por que se ha suscitado en algunos casos dicha cuestión. La revolución nos ha hecho operar sobre masas de ideologías poco definidas, y el pensar de la mayoría de los técnicos no ha sido precisamente de lo más revolucionario.

Ahora bien, admitido el hecho de la imposibilidad actual de prescindir del técnico, estimamos que tal concepción no puede aguzarse hasta el extremo de declararlo necesario al seno de nuestras Organizaciones como fuente de opinión aconsejable por sí sola. Bien está que constintamos la ayuda especializada de los técnicos de una capacidad revolucionaria hasta tanto que los nuevos Centros obreros de enseñanza industrial no purdan suministrarlos unos auténticos técnicos proletarios—que son los que anhelamos—pero no por esto seamos tan ingenuos al creerlos, como poseedores que son de los secretos de la industria, los únicos llamados a soportar la responsabilidad de su desarrollo. Si lo hiciéramos así habríamos desarmado a los patronos para sustituirlos por otros en mantillas.

Pongamos al técnico, mientras su mentalidad no nos inspire una recia confianza social, en el lugar que verdaderamente le corresponde: al servicio de la causa revolucionaria.

Recordemos, tan solo, a modo de provechosa lección de donde pueden extraerse innumerables ejemplos que el celo de clase del patrono capitalista no permitió jamás que el técnico invadiera su autónomo dominio en las esferas de la dirección de la Empresa. Y que, hasta hace muy poco tiempo en España, el técnico no vivió protegidas sus producciones, de las cuales se había venido adueñando el patrono con el mayor desenfado.

Al olvidar las consideraciones precedentes, inclinándonos por la primera de las teorías expuestas, nos exponemos seriamente a suplir la clase burguesa por la nueva de los técnicos, con el consiguiente riesgo de la creación de un privilegio que todo ello significa, privilegio que habrán de utilizar los técnicos indelicadamente para ejercer sus actividades directivas, industriales al comienzo, más seguidamente políticas.

JUAN NIETO

cas, a su temperamento, a su idealidad. Nadie debe poner trabas a la realización del acto carnal, cuando este es aceptado y deseado por ambas partes, con conciencia de lo que se realiza.

Abrir unas clases de educación sexual, de periculia, como hacen las camaradas de Mujeres Libres, en la mayor cantidad posible, para que allí aprendan y se eduquen las compañeras y no sean fácil presa de los nucleos teoricos que pululan por estas tierras,

y esa ley fisiológica la realicen con conocimiento, no dando lugar a la procreación no deseada o involuntaria y excesiva, como ser fácil presa de la prostitución, por conocer los métodos de higiene y anticoncepcionales.

Hay que abordarlo por quienes deben cuanto antes, este problema de la educación sexual en la mujer... y en el hombre.

Cardena, Abril 1937

José BLANCO

**Euzkadi está en peligro. - Trabajadores catalanes, hay que ayudar a Euzkadi.-Organicemos con firmeza el apoyo a Euzkadi.-Solidaridad para nuestros hermanos vascos. - Viveres, armas y hombres para Euzkadi.- Todo para los bravos luchadores vascos. - Euzkadi necesita de nosotros.**

F. I. E. E.

F. A. I.

**MENSAJE DE LAS JUVENTUDES LIBERTARIAS A LOS JÓVENES PROLETARIOS DE TODOS LOS PAISES**

Mientras nosotros, los proletarios de España, derramamos nuestra sangre en la guerra contra el fascismo; mientras entregamos nuestras vidas en una lucha cruenta para ser libres; mientras nos batimos contra los efímeros invasores de la reacción internacional; mientras luchamos contra el bloqueo y las maniobras del capitalismo mundial; mientras decidimos en esta guerra a muerte el porvenir de la Juventud de España y la del Mundo; mientras construimos en la retaguardia, haciendo la Revolución proletaria; mientras hacemos hablar a nuestras armas, a nuestros músculos y cerebros, en la batalla decida para la Humanidad.

VOSOTROS, JÓVENES TRABAJADORES EN TODOS LOS PAISES, en defensa de nuestros derechos de pueblo agredido salvajemente; en defensa de vuestro porvenir; en defensa del proletariado español que quiere ser libre o caer en la lucha, haciendo valer el principio de la solidaridad obrera internacional.

MANIFESTAOS EL PRIMERO DE MAYO por la España revolucionaria, por la España proletaria, contra el fascismo y la reacción, contra las farsas y maniobras de capitalismo fascista o democrático, contra el bloqueo a la Revolución Española, contra la encerradura que es el suicidio para el proletariado. ¡Día de ayuda al pueblo español, sea nuestro día histórico, el Primero de Mayo! ¡Día en que vuestra solidaridad nos aliente en la difícil batalla! ¡Día en que comience una nueva etapa de lucha internacional revolucionaria!

¡CUMPLID VUESTRO DEBER!

¡Sea cada rincón de la tierra, un campo de combate! Formamos una misma clase. Somos un mismo mundo de explotados y oprimidos en lucha por nuestra emancipación definitiva.

LEVANTAD CONTRA EL CAPITALISMO EL ARMA DE LA ACCION DIRECTA.

Nuestro mensaje, el mensaje de la Juventud Anarquista, os invita a la lucha, en esa segunda retaguardia que formais en todo el mundo.

¡ENVIAD VIVERES, ARMAS, ORO PARA QUE GANEMOS LA GUERRA!

¡ACCION DIRECTA, SABOTAJE, LUCHA A MUERTE CON TODOS LOS MEDIOS PARA PARALIZAR A NUESTROS ENEMIGOS, PARA DERROTAR A LA INTERNACIONAL SINIESTRA DEL FASCISMO!

Y los ríos de sangre que impregnan nuestro suelo y los monstruosos crímenes fascistas, y el tormento horrible de millones de españoles sometidos por los asesinos; y la carne de nuestras compañeras y nuestros hijos hechos pedazos por las bombas, y el esfuerzo de una Juventud y de un pueblo que no quiere sino la paz y la libertad, de un pueblo que constituye un mundo nuevo, no serán vanos, porque después de tantos dolores y de tantos sacrificios: NOSOTROS Y VOSOTROS, SEREMOS LIBRES.

Nosotros, creando la auténtica nueva España, de productores libres. Vosotros, siguiendo el camino que la España emancipada ilumine con su ejemplo... Por nosotros y por vosotros:

¡ACCION! ¡ACCION! ¡ACCION!  
¡JOVENES PROLETARIOS DE TODOS LOS PAISES! SALUD.

JUVENTUDES LIBERTARIAS DE CATALUÑA  
Secretaría de Propaganda

Crónica Internacional

**¿Despierta Inglaterra?**



Desde los primeros días de la sublevación militar fascista, hasta la derrota que el ejército italiano sufrió en la provincia de Caudafajera, Inglaterra ha sostenido una posición de complicidad en la guerra de invasión que sufre nuestro país.

Con el pretexto pueril de evitar una guerra internacional, todos los demócratas europeos se han mantenido en actitud pasiva frente a la agresión extranjera que padece España.

Inglaterra - la principal responsable de que Italia se anexionara impunemente todo el territorio de Abisinia - ha contemplado nuestra guerra con los brazos cruzados.

Pero el proletariado británico, con una sacudida viril, ha despreciado a su Gobierno, manifestando su voluntad de solidaridad a favor de los trabajadores de Ibero que luchan por sus ideales de libertad. Interin se preparan para una ayuda más efectiva, los obreros ingleses remiten cada día a Bilbao buques repletos de viveres.

El propio Sir Samuel Hoare ha declarado en la Cámara de los Comunes que el Gobierno británico no ha reconocido a los fascistas españoles y extranjeros el derecho de atacar y saquear a pique a los barcos ingleses, advirtiéndole a Franco que se le hará responsable de todos los daños que por su culpa se origine a los barcos mercantes ingleses. Sir Samuel Hoare ha hecho esas declaraciones en nombre de su Gobierno, presionado, sin duda alguna, por las masas obreras de su país.

Al mismo tiempo, la prensa británica recoge los comentarios que se hacen en los círculos políticos acerca de la nota que el camarada Alvarez del Vayo, ministro de Estado, ha dirigido al encargado de Negocios Exteriores de la Gran Bretaña. Alvarez del Vayo se refiere al error que supone la reiterada inclinación del Gobierno inglés a colocar sobre el mismo plano internacional, y aunque sea bajo la invocación de preocupaciones superiores de carácter humanitario, al Gobierno constitucional, parlamentario y legítimo de España y al puñado de traidores levantados en armas contra la legalidad republicana, para convertirse en innobles vehículos de una verdadera invasión extranjera, indiscutible ya a la luz de los hechos y de los centenares de pruebas documentales que obran en poder del Gobierno español y que han sido anunciadas, entre otros, al Gobierno del Reino Unido.

Dicha equiparación - añade Alvarez del Vayo - , aparte de denunciar con los principios rectores del Derecho internacional, acaba a la larga por herir a la fina sensibilidad moral del pueblo español.

Las campañas de prensa y la actitud del proletariado británico, hacen suponer que Inglaterra empieza a despertar del sueño cobarde en que hasta ahora ha estado sumida.

Aunque tarde, en buena hora venga esa reacción favorable a las fuerzas ibéricas que luchan contra el fascismo nacional e internacional.

Pero Inglaterra no despertará completamente ni recuperará la dignidad perdida hasta que no reconozca al Gobierno legítimo de España el derecho a comprar armas allí donde éste quiera y en la forma que sea.

A. I. T.

ESPECTACLES PÚBLICOS					
CINEMA ARTIGAS	VALLS I PETIT	CINEMA GUIMERA	CINEMA NOU	CINEMA VICTORIA	CINEMA ZORRILLA
EL BARON DE VILLAMIENTES	REFUGIO <i>en español</i>	LA EDAD INDISCRETA <i>en español</i>	HOGUERAS EN LA NOCHE <i>en español</i>	LA VERBENA DE LA PALOMA	HOGUERAS EN LA NOCHE
LAS CINCO CUNITAS	DAMA POR UN DIA	EL CALANTE DEFENSOR	PANICO EN EL AIRE	LA SELLA VACIA	LA LEY DE LA FRONTERA
UNA COMICA	UNA COMICA	DEPORTA, HAMBRE Y CIA	SU LUNA DE MIEL	VARIETATS	FREDDIE MARTIN Y SU ORQUESTA
	DIRETOS	NOTICARIO CIFERA	LOSESPOSOS GRA W FORD		EL CLUB DE GOLF

# INFORMACION LOCAL

## Los que mueren luchando por la libertad de los pueblos



Cristóbal Méndez

criminales y destructores, eliminan a nuestra juventud heroica. Pero de nada les servirán tantos crímenes ya que cuando llegue la hora de la venganza el pueblo fuertemente organizado sabrá vengar noblemente a nuestros camaradas que en acción brillante y decidida ofrecen su vida por el pueblo.

Desde estas líneas damos sinceramente el pésame a sus familiares y deducimos con toda nuestra alma que a pesar de los momentos trágicos que vivimos y de los dolores que sufrimos continuaremos luchando con las armas en la mano hasta conquistar la libertad que nuestros camaradas Cristóbal Méndez y José Tró Ferrer anhelaban, justa aspiración de los hombres sanos y de conciencia recta.

Hermanos que la tierra os sea leve.

José Tró Ferrer y Cristóbal Méndez, queridos camaradas nuestros, que han caído en los frentes de batalla. Jóvenes compañeros que en estos momentos significaban un gran valor para la causa de la libertad. Nosotros jamás olvidaremos a estos camaradas cuyos sentimientos y especial revolucionariedad entriega al movimiento libertario. Activos militantes de nuestros cuadros confederales y libertarios que hasta el último instante de su vida han sabido responder al imperativo de la hora y han sabido cumplir estrictamente con su deber.

Las hordas fascistas con sus instintos



José Tró Ferrer

Pedro Banús y Diego Giménez

## A los jóvenes

Muchas son las consignas lanzadas para la orientación del pueblo y de los jóvenes en particular. Pero si que decimos que se viera en nuestra obra, un interés marcado en ir señalando los tortuosos caminos que estamos atravesando

Por lo tanto, en nuestras manos está el destino del mundo, que por nuestra incapacidad podría ser que fuéramos de él un prelado para todos los trabajadores y un cubil para la bestia del capitalismo, donde se albergarían todos los recacores, los intereses y toda la serie de lacras sociales que oprimen a la humanidad. Pero estamos aquí nosotros para evitarlo y lo evitaremos. Estos son los momentos que debemos responder y demostrar que todos los esfuerzos y sacrificios realizados en los pasados años de represión, por todos los compañeros que impudidos del noble afán de inculcar en nosotros las libras y redentoras ideas, que han de ennoblecernos y elevarnos por encima de los prejuicios humanos, no han sido castradas. Y prueba de ello son nuestras actividades que estamos realizando para mantener al pueblo por el camino ante el aludido para poder llegar pronto a la meta de nuestras aspiraciones.

Así es, que todos los jóvenes que tengan interés en aprender, y de ayudarnos en nuestra obra de regeneración social que ingresen en las Juventudes Libertarias, donde encontrarán libros y el calor necesario para su emancipación

Por las Juventudes Libertarias de Badalona La Comisión de Propaganda

**IMPORTANTE DONATIVO**  
La Federación Local de Sindicatos Unidos C. N. Y., ha entregado al Consejo Administrativo del Hospital de nuestra ciudad la cantidad de 10.000 pesetas.

## Ajuntament de Badalona

La Comisión de Govern Municipal de la nueva presidencia, en la seva sessió celebrada el dia 14 del mes en curs, aprovà una proposició de la Conselleria de Cultura perquè fos substituït el nom del carrer de Sant Sebastià pel de Joan Romero Ruiz.

La qual cosa es fa públic als efectes del que disposen els articles 149 i 153 de la Llei Municipal de Catalunya per si es creu procedent anar al referèndum popular que hauran de demanar, per si acia, el vint per cent dels electors que integren el cens electoral d'aquest Municipi.

Badalona, 23 d'abril del 1937.  
L'Alcalde, J. Martínez

## ¿Nuestras costas en peligro?

A veces al pensar que los piratas de Mallorca pueden intentar un nuevo desembarco en nuestras costas, me da trabajo a pensar, ¿Que es lo que haría Cataluña para defenderse?

Nuestra playa palestramente se fortifica, también se fortifica toda la costa catalana, pero todo esto no es lo suficiente para garantizar la tranquilidad de nuestros pueblos ya que ellos, intentarán todo lo que les sea posible intentar, cuando se den cuenta que parte de nuestras victorias se debe al tesón y firmeza constante de nuestra retaguardia, que lucha y elabora para nuestros compañeros del frente.

Hay que tener presente, que si hoy Cataluña está situada en uno de los primeros planos de la retaguardia, qui-

zas mañana, por nuestra dejadez e incompreensión puede convertirse en un frente de batalla, más horroroso y más cruel, que aquellos en que hoy se está combatiendo.

Se debe trabajar compañeros, con más ahínco en las fortificaciones de nuestra ciudad y concentrar en puntos estratégicos, material bélico de largo alcance, para poder hacer frente a esos piratas del mar y aire, que turban la tranquilidad de nuestra ciudad.

Madrid no ha de olvidar, pero no por eso, hemos de ayudarnos a Cataluña, a esa Cataluña que supo reprimir la rebelión de los militares traidores, en una jornada gloriosa y sangrienta.

CARRER SELVA L.

## Notas

Nos comunica la FEDERACION LOCAL DE JUVENTUDES LIBERTARIAS de esta localidad, que está integrado por las Juventudes de la Barrida de Artigos, Salud, Colectividad Cros, El Progreso y las Juventudes de Badalona.

El festival a beneficio del Hospital anti-tuberculoso celebrado anteaer en el Cine Nuevo, fué un éxito.

La sala estaba materialmente llena de público y los artistas estuvieron sencillamente acertados en sus interpretaciones.

Felicitemos cordialmente a los organizadores y nos congratulamos del éxito obtenido.

Ha sido mordido por un perro, el niño de 12 años Ramón Nadal Castellá, que vive en Urbanización Marrera, Pasaje Isabel número 6; una vez asistido en el Dispensario fué trasladado a su domicilio.

El mismo accidente fué sufrido por la niña Josefa Tudela Martínez, de 11 años, que vive en la calle de la Azequia núm. 6, siendo trasladada igualmente a su domicilio. Ambos de carácter leve.

Se ha fugado de su domicilio Blas Navarro Baños, de 19 años de edad, natural de Jumilla, provincia de Murcia, domiciliado en Badalona, calle de Miguel Servet, 236, bajos.

Igualmente lo ha hecho de la calle Font y Escaló, 17, bajos, donde vivía Arturo Guerrero Soto, de 18 años de edad, natural de Zaragoza.

De la misma forma lo ha hecho también de la calle de Font i Escaló, Joaquín Lenzina Tomás, de 17 años de edad, natural de Jumilla, provincia de Murcia.

## SOBRE EL ULTIMO DONBARDEO

Una de las bombas encontradas el día 14 de la casa nº 100, cuyo peso es de 100 kilos.  
Foto Granados



# ROJO Y NEGRO

## Un rato entre Mujeres Libres

El entusiasmo, el afán de hacer bien a la humanidad me ha guiado seguidas en la marcha tan brillante que llevan estas compañeras y es por eso que todo momento que tengo libre, lo paso entre ellas, para mirar que en Barcelona la mujer empiece a darse cuenta de que sin libertad e ideología anarquista no es posible avanzar en el camino de la vida fraternal y humanitaria.

El día 18 del que cursa celebraron una Asamblea General, donde el espacio local de que disponen, estaba abarrotadísimo de compañeras; sobresaliendo las compañeras de servicio doméstico, que hoy disponen de esa verdadera libertad para actuar, han visto que al lado de «Mujeres Libres» es donde podrán emanciparse.

Entre muchísimos asuntos de que trataron, el que más gozo me causó fué, al ver el interés que tienen en recoger a las degradadas cristianas burfanas, que deambulaban descualas y mal vestidas por las calles de Barcelona y las que van viniendo refugiadas de los frentes donde el fascismo criminal trata de eliminarlas. Para tal objeto, llevan adelantadísimo unos trabajos para guarecer a esas cristianas y salvarlas del desvio que pudieran recibir por parte de los aprovechados. Recabarán de todas las allí reunidas la colaboración material que para esos casos se necesitan y después de acertadas intervenciones, acordaron establecer unos sellos dedicados a ese fin, y también organizar festivales dedicados a lo mismo: aparte que con gran entusiasmo se ofrecieron la mayoría de las reunidas a aportar cantidades en metálico.

Otro de los aspectos que me entusiasma fué, la creación de Granjas con su Escuela de Puericultura y Cultura General que ya tienen establecida, donde más que nada van las compañeras de servicio doméstico y las que están en el Sindicato de Alimentación. Para esto han señalado unas horas para que puedan acudir todas.

Después nombraron un Secretariado, para que de una manera rápida, y creando con su propaganda práctica, agrupaciones de mujeres libres en toda la región catalana.

También nombraron una Ponencia, para estructurar su Comité Regional. Tanto en uno como otro nombramiento hicieron una buena labor, por la visión que tienen en que deben incluirse compañeras prácticas en la lucha, y compañeras que comienzan hoy, con objeto de que éstas empiecen a practicar y sepan el día de mañana relevar a las que con su esfuerzo podrían agotarse.

Y para terminar con esta especie de informe que hago para que los recojan las compañeras de Barcelona, no quiero dejar pasar por alto otro de los acuerdos para mí muy acertado—referente a los carnets efectivos.

Pues hasta no llevar tres meses en observación, no extienden a ninguna el carnet efectivo y como consecuencia

## El signo de la cruz

El apogeo de la Secta Negra llegó en España cuando la Inquisición, y bajo el signo de la cruz que antes fue redentora de la humana plebe, se comecieron vilas asesinatos.

Vino la decadencia, los poderes se cambiaron, el Progreso se abrió paso y la cruz, símbolo de redención primero, de ignominia después, se convirtió más tarde en instrumento de la nueva organización de la sociedad, poco a poco a menos que cualquier artículo para comerciar.

En el transcurso del tiempo y con la labor solapada de los mantenedores de esta cruz—que al final resulta la cruz roja que a cuevas lleva el pueblo—se consigue de una forma indirecta mangonear moral y materialmente con los errores desheredados y llega un día que a cierto individuo se le suben los humos a la cabeza y se planta diciendo: «¡Aquí estoy yo!» y ya tenemos otra vez que haciendo uso de la cruz y de la espada que empuñó, se queda amo y señor de una nación después de «limpiar» a los descontentos. Otro día, otro grupo hace lo mismo y resulta que la cruz sale torcida por sus cuatro puntas y el fascismo impera de una forma descaída en dos naciones.

En España, por no ser menos, elementos de dudosa clasificación mental, bajo el signo de esta misma cruz y de acuerdo con los dictados de los dos «matones» de la Europa caudica, intentan «plantarse», pero ¡ah!, no cuentan ellos que aún cuando se dice «que en todas partes cuecen habas» no en todos los sitios pueden plantarse y como es natural, en el terreno que no estaba abonado, no lo pudieron efectuar y surge entonces el choque...

Allá a lo lejos, las campanas cantan con su voz metálica, las horas,

mientras un sacerdote cauta también... las «cruentas» en una taberna del barrio junto con él, un militar planea un golpe de mano audaz, para «entrar» a España en manos del extranjero invasor.

Cerca de una cruz—grande como la maldad que encierra—la España roja puso en alto se levanta y tiemblan las curas, militares y capitalistas y toda la banda de traidores.

A la sombra de esta cruz, miles de cruces pequeñas, cruces de cementerio indican el camino de los redentores... incienso, vilaza, dolor y muerte.

Y el valiente en la lucha cae y el cobarde se arrodilla a los pies del vencedor y este goza en humillarle al arrojarse en dictador.

Vuelan las aves negras de las mesnadas invasoras sobre ciudades indefensas que destrazan con saña cruel, dejando por donde pasan el estigma de la cruz.

El León sacude su melena y rugiendo, llenando de pavor a las «bienes» humanas.

Sucumben las águilas imperiales, como en tiempos pretéritos. Es de noche, noche negra, mas no importa, el fuego sagrado de la Revolución ilumina cielo y tierra, formando un vivo contraste de colores.

Ayre profundos y degarradores se oyen. Al infanzal ruido atreunan el espacio y una barrera de fuego impide el avance invasor. Hébrás, enormes columnas de hombres curtidors por luchas pasadas, fácil en mano esperar la «calancha» negra... apretadas las mandíbulas, firé la mirada; y a paso firme avanzan las bravas milicias populares.

El 1838 revive ahora.

RIZAL

Toledo (Frente de Jaca) Abril del 1937.

## «El medallón de la suerte»

Hemos tenido ocasión de observar detenidamente un «artístico» distintivo de los «falangistas» procedente del campo fascioso, el cual los «hijos de Dios» lo llevan puesto en el pecho para «evitar» que las balas de los «rojos» les causen la muerte.

El citado medallón va adornado por una fina cinta con los colores de la odiada bandera monárquica, una efigie del «corazón de Jesús» y una inscripción que dice: «Detente el corazón de Jesús está contigo».

Esto es el aspecto moral no dice completamente nada. Pero en el terreno de la risa y el humorismo merece un breve comentario. Los acrísmos fanáticos de los «milagros» y de la farsa religiosa, aún continúan pensando con la posibilidad de la «mano de Dios» en los destinos bélicos.

Hay que ver el cinismo de esta gente

tienen un carnet provisional que se distingue de los otros.

Y digo que para mí está acertada esa medida, por que si esto se hubiese hecho en todas nuestras organizaciones específicas, no hubiese habido infiltraciones indecesables en las mismas.

Compañeras de «Mujeres Libres»

seguid, seguid vuestro camino emprendido. El día de mañana seréis las verdaderas maestras de vuestros hijos anarquistas. Seréis las que juntamente con los compañeros de vuestro mismo ideal crearéis el verdadero bienestar de la Humanidad. La Anarquía.

E. MARIN JAUREGUI

A Catalunya moren anualment 17,200 infants.

El rescat de llurs vides, l'esperança del demà, és problema que afecta la grandesa de la nostra terra.

Per a combatre aquesta mortallitat, recolseu l'Obra del «SEGELL ROU INFANCIA»

Divisió Francisco Ascaso

2. Reuniment 10 de Julio

## Sufriendo al paso de un rumor

Habiendo llegado hasta mí la noticia de que circula por Barcelona y Barcelona, el rumor de que el 2.º y 4.º Batallón del Regimiento de mi mando «19 de Julio», en las próximas pasadas operaciones han quedado deshechos, fuertemente he de salir al paso del mencionado rumor mal intencionado.

Para conocimiento de todos y satisfacción de mis compañeros y mayormente de sus familiares he de manifestar lo que a continuación expongo:

Este 2.º Batallón «Paso a la Idea» entró en operaciones con una moral elevadísima puesto que todos los compañeros tienen un concepto claro del deber y el derecho, y con la misma se enfrentó con los mercenarios matroque de que el ejército fascioso ha traído a la península ibérica, sin miramientos de ninguna clase para implantar en el suelo ibérico el régimen de terror que desde que nació lleva en sus entrañas, cosa que les será puramente imposible puesto que tanto los primeros cargos de responsabilidad como los que tienen simplemente los milicianos decimos categóricamente *preferimos morir mil veces de pie que vivir de rodillas una sola*, y decirles a todos los que digan todas estas cosas absurdas que solamente llevan la mala intención en quién las dice que el Batallón arriba mencionado se encuentra perfectamente bien y con una moral y ejemplo intachables, al cual desde estas columnas, a más de felicitarlo por su brillante actuación en la mencionada operación de palabras, lo felicito y será una satisfacción para los familiares que tengan alguno de los suyos en él por que no todos los hombres dan ejemplo de tener una moral tan magnífica como este Batallón «Paso a la Idea», sangre de mi propia sangre y con lo que respecta al 4.º Batallón «El Ahucado» he de decir también que se halla en el frente en las trincheras y está en perfecto estado de salud y bienestar y con la misma moral por no decir más que el antes mencionado, como también los otros dos restantes «Valle Oriental» y el que ocupa actualmente la Granja del Cuervo rivalizando todos en entusiasmo y moral combativa que habrán de derrotar muy pronto a los traidores que se alzaron en armas contra su propio pueblo partervengianza de la historia que nunca conoció una acción tan iníca.

Y para que conste lo certifico en el Castillo de Anguillo, 24 Abril 1937.

El Coronel Jefe del 2.º Batallón.

FRANCISCO C. CARRILLO

SUSCRIPCIONES:  
Badelona un mes 0'50 ptes.  
Provincias » » 0'80 »

NÚMERO SUELTO  
20 céntimos

# C.N.T. VIA LIBRE F.A.I.



Redacción y Administración  
FRANCISCO LAYRET. 62  
TELÉFONO 461

ARG II

A. I. T.  
SÁBADO 1 DE MAYO DE 1937

NÚM. 33

## Problemes de cultura

### I. Panorama escolar anterior al 19 de juliol

Un fet que ningú posa en dubte i que ni tant sola es discuteix, per ésser més que provat, és que la política, tant de la monarquia com de la república, es desinteressava dels problemes de la cultura, especialment en el que afecta a l'aspecte escolar. A través dels anys de política monàrquica i burgesa, les qüestions escolars han quedat poc menys que al marge dels programes de govern i de llurs presupostos. Espanya es pot dir que no ha viscut l'evolució de la pedagogia i està avui al nivell de les institucions del segle passat. Les poques escoles que mantenia i orientava anaven a la recarguarda del moviment escolar europeu. El nostre país no s'ha distingit mai per la seva cultura, almenys en l'època moderna (en els temps històrics caldria parlar-ne), i en totes les estadístiques que s'han fet d'aquesta naturalesa dintre el pla europeu, ha quedat ben endarrera dels pobles inferiors al nostre en l'aspecte econòmic. Les dades que a continuació assenyalem justifiquen les nostres afirmacions: A Espanya el 63%, de la població total són analfabets, mentre que a Suïssa, Holanda, Alemanya i Anglaterra no arriben al 20%, França té el 24%, Bèlgica el 26%, Irlanda el 35%, Àustria el 46%, Hongria el 55%, Itàlia es troba a un nivell semblant al d'Espanya. Pocs pobles europeus queden darrera, que no siguin Portugal amb el 79%, Bulgària amb el 80% i Turquia. En el que es refereix a Rússia qualsevol dada es arriada, si bé abans de la guerra estava en un dels darrers llocs.

Les millors escoles, les més ben orientades i habilitades, no han estat precisament les oficials, sinó que eren obra d'organitzacions i mestres particulars. Amb la república semblava que havia de variar la ruta de les coses i havia de portar un canvi d'orientació radical en aquest aspecte. No passà però de projectes, si bé és cert que en cinc anys de república s'ha fet molt més que en 50 anys de monarquia.

Sembla tanmateix que els polítics espanyols han tingut interès en conrear la incultura del poble, per tal que aquest tardés més en reaccionar de l'esclavatge en que vivia. L'analfabetisme era l'element que l'havia de mantenir allunyat de l'evolució social dels pobles avançats, i per tant, tot l'esforç de la plutocràcia havia de consistir en allunyar el poble dels elements «subversius» que havien de fer obrir els ulls dels treballadors sotmesos a la seva tirania.

Pel sol fet de que «el qui té gana somnia pa», el poble que es sentia lligat, esclau, dins la seva ignorància,

volia ésser lliure i veia la seva inferioritat i incapacitat en la manca d'estudis, i desitjava pels seus fills escoles i mestres que els poguessin lliurar de la vida ignominiosa que ella, els pares, vivien. I per obra i gràcia d'aquest fervent desig del poble, la cultura es transformava en un element de propaganda política capaç de moure les masses. Tots els polítics i els partits han portat en llurs programes electorals la solució del problema escolar que havia de permetre, el sortir de l'ignorància, l'emancipació del poble treballador. No hi ha cap centre ni casinet polític que no hagi obert per a uns dels fills del «correligionari», escoles, que han desaparegut ben punt han passat les eleccions, sobretot si s'han perdut.

Catalunya, dins el conjunt de l'Espanya, ha estat una excepció. El fet diferencial del nostre poble ha estat un element de gran influència pel seu desenvolupament cultural. Ningú podrà negar que el catalanisme ha desenvolupat l'esperit de superació, que ha repercutit en l'ordre econòmic, però sobre tot en la cultura i en especial en la cultura

escolar. El programa escolar català era fer homes conscients políticament, i aquest factor havia de pesar molt en el desenvolupament escolar de Catalunya, especialment de Barcelona. Tot i tenir Catalunya un percentatge d'analfabetisme molt inferior a la mitjana d'Espanya, estava molt lluny d'haver assolit el nivell que li corresponia dintre el concert europeu. Hi havia molta feina per fer, encara. Les dades següents ens ho demostren. Catalunya, junt amb Balears, Bascònia, Navarra, Castella la Vella i Lleó, tenen un 38% d'analfabets, mentre Castella la Nova en té 48%, Aragó 52%, Astúries i Galícia 53%, València 58%, Extremadura 64%, Andalusia 66%, i Múrcia 70%. L'hegemonia de les escoles que concurren les classes capitalistes i presumpcions capitalistes, la tenien les organitzacions religioses. Fem justícia dient, per a major escarni també, que els millors edificis escolars els tenien els religiosos, si bé l'ensenyament que es donava no estava en relació amb la suntuositat del edifici. L'escola regida i orientada pels religiosos no tenia

altra finalitat que fer confessionalisme, sense que els tingüés cap interès el desig de contribució a l'obra de la cultura. Enfront de l'escola confessional, s'alçava menuda, insignificant, pel nombre i la suntuositat, l'escola laica i l'escola racionalista; protesta ferma i perdurable dels elements conscients del poble que s'obrien pas a través dels obstacles que li posava la plutocràcia de l'estat i de l'església.

Badelona pot dir-se que estava completament abandonada a la seva sort en l'aspecte escolar, com en molts altres aspectes. Amb un cens escolar de prop de 9000 infants, l'estat hi tenia, és a dir, hi té, escoles per a 2700 escolars, i que l'Ajuntament contribuïa en part a llur sosteniment amb 140.000 ptes. sobre un pressupost de prop de tres milions. Aquestes dades demostren clarament el perquè de l'analfabetisme existent en el nostre país, i el poc amor a la cultura del poble de la localitat.

Així és, que de no ésser les escoles d'iniciativa particular, laiques i racionalistes, més de les dues tercers parts de la població escolar haurien quedat sense escola. De totes maneres ja hi quedava, i completament abandonada, més d'una tercera part. Heu ací com es conreava l'analfabetisme i la incultura que provocà l'alçament feixista.

D. AURÀ PONS

## GRANDIOSA CONCENTRACION PROLETARIA

HoY sábado 1.º de Mayo A las cuatro y media de la tarde

### GRAN MITIN U. G. T. - C. N. T.

en el Cinema Guimerá, en el que harán uso de la palabra los siguientes camaradas:

- Emilio Puig - U. G. T.**
- García Caballero - C. N. T.**
- Emilio Caballería - U. G. T.**
- Ramón Martínez - C. N. T.**

Presidirán: Bernardo Bonel - U. G. T. y Vicente Turón - C. N. T.

¡TRABAJADORES! Asistid todos a este importante acto de conjunto que se celebra por primera vez en la historia del proletariado badalonés.

Badelona, 1937.

**LOS COMITES**